

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

PRECIO DE LA SUSCRICION.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.

Madrid 8 rs. Prov. 30 trim. Ult. y Estran. 72  
Las suscripciones y anuncios se admiten en la  
Administración, calle del Rubio, núm. 23.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

Entregando su importe en Madrid, ó envián-  
dolo en metálico, libranza ó sellos del correo á  
la Administración, calle del Rubio, número 23,  
que no servirá la que no esté pagada.

AÑO XVIII. NUM. 2806 DE LA MAÑANA.

MADRID, JUEVES 26 DE OCTUBRE DE 1865.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23.

## PRIMERA EDICION.

La Gaceta de ayer no publica real decreto alguno de interés general.

En vista de la comunicación dirigida por el conde de Superunda, marqués de B-rondo, al director del instituto de Arví manifestándole que en celebridad de la visita que S. M. y A. A. se dignaron hacer á aquella capital en los días 16, 17 y 18 del próximo pasado, había resuelto sufragar y atender á los gastos que pudiera ocasionar la estancia de un joven huérfano y pobre en el colegio de internos de Santa Teresa de Jesús desde el presente curso hasta concluir la segunda enseñanza, S. M. la Reina ha tenido á bien disponer se den las gracias en su real nombre al expresado conde de Superunda por este acto de desprendimiento.

Se ha dispuesto de real orden que en la carretera de segundo orden de Solares á Oton, provincia de Santander, se establezca una barca para el paso de la ría de Tretó, la cual llevará este nombre y empezará á prestar servicio al público desde luego, recandándose en ella los derechos de pasaje por el arancel con sujeción á lo prescrito en la instrucción de 10 de diciembre de 1861 para el servicio de los portazgos, pontazgos y bareajes y demás disposiciones vigentes en la materia. Y pues según los informes recibidos, el servicio de dicha barca exige por su naturaleza y circunstancias personal entendido en marinería y práctico en la ría, es también la voluntad de S. M. que se componga de un patron con el cargo de administrador, un setapatron con el de interventor, un marinero primero y otro segundo, nombrados por la dirección general de Obras públicas, á propuesta en terna del ingeniero jefe de la referida provincia, los cuales disfrutará la dotación diaria de 1 escudo 400 milésimas el patron, 1 escudo 200 el setapatron, 1 escudo el marinero primero, y 800 milésimas el segundo, con cargo al artículo único, cap. 35 del presupuesto vigente.

En Atenas corre el rumor de que va á estallar en breve una revolución contra la nueva monarquía.

El gobierno francés, según se dice en

Paris, anunciará al Cuerpo legislativo la fecha en que terminará la intervención en Méjico y regresarán las tropas á Francia.

Hablando de la salida de las tropas francesas del territorio pontificio, dice una carta de Roma:

«No obstante estas medidas, sería muy difícil prever las eventualidades y precisar de antemano la actitud del Santo Padre, en las que necesariamente han de sobrevenir; aquí no se cree en la salida definitiva de los franceses, que, según muchos personajes distinguidos, no abandonarán completamente el territorio pontificio; pero aun admitiendo este abandono nadie podría asegurar, por ahora, si el Papa se quedará ó saldrá de la capital del orbe católico. Dos potencias europeas acaban de renovar la invitación que ya tenían hecha á Su Santidad para que acepte un asilo en su territorio en el caso en que poderosas é imperiosas consideraciones le forzaran á abandonar la ciudad Eterna. No sé si el Santo Padre habrá tomado ya una resolución por si llega esta desgracia á eventualidad. Parece que se han celebrado varias reuniones de cardenales para discutir estas eventualidades, que hoy son posibles, aunque no probables.»

En los círculos ingleses de Paris se cree que á consecuencia de la muerte de lord Palmerston se anticipará la época de la apertura de las Cámaras.

En Tolón, ciudad cruelmente diezmada por el cólera, hay peligros de que ahora cunda la fiebre amarilla. Un háque procedente de Méjico había tenido algunos casos. El restablecimiento del verdadero sistema de cuarentenas empieza á ser objeto de peticiones formales.

El gobierno británico ha mandado á las autoridades de Calcuta que reúnan los documentos que puedan procurarse sobre el cólera en la India, su naturaleza, sus manifestaciones y los reglamentos sanitarios adoptados cada vez que aparece. El gabinete inglés se propone entregar estos documentos á la conferencia sanitaria que debe reunirse en Constantinopla, para quien deben ser de gran interés.

En España se castiga á los vendedores de leche que la mezclan con agua para

aumentar su cantidad; pero en los Estados-Unidos sucede de muy distinta manera, á juzgar por lo que dice un periódico de Massachusetts, el cual anuncia con toda formalidad que los vendedores de leche en aquella localidad se han visto precisados á aumentar el precio de este artículo, gracias á la escasez de agua producida por la pertinaz sequía.

Parece que el ayuntamiento de Barcelona trata de abrir un empréstito de 12 millones para realizar tres grandes vias que están en proyecto.

Según un periódico de Barcelona, se ha abierto una suscripción bajo el tipo máximo de 10 rs., para ofrecer un obsequio al dignísimo gobernador civil de aquella provincia.

Anteayer por la tarde fué atropellado por un coche en la Carrera de San Francisco el vocal de la junta de socorros de la Latina, D. Jacinto Hermoso del Caño, en ocasión que iba á ocupar su puesto en el local en que aquellos se facilitan. Fué forzoso conducirlo á su propio domicilio, en el que el facultativo de la quinta casa de socorro, Sr. Alba, le hizo la cura de las contusiones que sufrió.

Se ha suspendido la consulta pública que para enfermedades de la vista se tenía en la casa de socorro de la plazuela del Progreso, cuya consulta se restablecerá tan luego como no lo impida la atención pr-erente del servicio á domicilio, al que ha sido necesario se dedicase también el facultativo que tenía aquel cargo.

El Consejo de administración de la empresa del gas ti se acordado no percibir derechos ningunos á las empresas de teatros en sus funciones á beneficio de los pobres.

Ayer falleció víctima de la epidemia reinante, el Sr. Ancoras, que había sido nombrado presidente de «Los Amigos de los Pobres» en el distrito de la Audiencia, en reemplazo del malogrado Sr. Zabala.

Los demócratas de Valencia se han reunido en dos comités distintos, nombrando cada uno su presidente. La *Discusión* lamenta esta disidencia, y los escita á una conciliación en aras del bien del partido.

El domingo 29 del corriente tendrá lugar en el teatro Real una función extraordinaria á beneficio de las víctimas que la epidemia reinante ha hecho en esta corte.

Se pondrá en escena por primera vez *El Polvato*, en que hará su debut el tenor español Ahrúnedo.

Se reservarán sus localidades á los abonados el miércoles y jueves 23 y 26 del corriente.

Los demás asientos se espondrán en casa de D. Telesforo Montejo, costanilla de los Angeles, 8, entresuelo derecha, de diez á cuatro de la tarde.

Una comisión nombrada por el señor alcalde-corregidor y el presidente de los Amigos de los Pobres, se ocupará de la recaudación y de la distribución del producto entre las juntas municipales y los centros de los Amigos de los Pobres.

Las entradas á paraiso se espenden en contaduría, y el día de la función en el despachó.

El P. Claret habrá salido el 23 de Vich para Roma, habiendo manifestado al despedirse del clero de aquel obispado que ignoraba si su ausencia será corta ó larga. Así nos lo dice una correspondencia de Vich.

En el último número del *Museo Universal* se publica una leyenda gallega titulada *La Corredora*, y debida á la pluma de D. Fernando Fulgoso. Este bello artículo llama con justicia la atención á las personas de buen gusto literario por el sentimiento y la pureza de dicción con que está escrito.

Según dice un periódico, ya se ha publicado en Logroño la candidatura de los señores que apoyarán la política del gabinete. Son estos: el general Planas, D. Martín Tosantos, D. Gregorio Cruzada Villamil y el conde de Torrejon.

La candidatura de oposición que luchará con la anterior la componen los Sres. D. Víctor Cardenal, D. Manuel Orovio, D. Luis González Brabo y el conde de Xiquena.

El *Anunciador de Zaragoza* dice haber visto una candidatura por aquella provincia, compuesta de los Sres. D. Jaime Sancho, D. Patricio Lozano, D. Clemente Ibarra, D. N. Rosas, D. Eduardo Naval, D. Manuel Sancho y Gascon, D. Roman Goicoerrea, D. Rafael Cistue y D. Miguel Burriel.

Según el *Diario de Zaragoza*, en esta candidatura figuran conacuentes progresistas y algun demócrata al lado de hombres de otras opiniones.

Algunos periódicos, en uso de un derecho cuyo ejercicio no solo respetamos, sino que aplaudimos por el celo del bien público que revela, han aventurado insinuaciones no muy benévolas ciertamente respecto á si el conde de Estado Sr. Lorenzana se ha apresurado ó no á regresar á esta corte, y aun no ha faltado alguno que haya puesto en duda su llegada.

Nosotros, sin temor de que se nos desmentira, podemos asegurar:

1.º Que el Sr. Lorenzana hace ya días que se encuentra en esta corte.

2.º Que el Sr. Lorenzana al poner voluntariamente término á la licencia de dos meses que disfrutaba, al mes de haber principiado á utilizarla, lo hizo sin hallarse comprendido en ninguna disposición general, y sin haber recibido al efecto orden especial, ni aviso, ni escitación oficial ni estraoficial, ni de ningún género de su jefe el señor presidente del Consejo de ministros.

3.º Que el Sr. Lorenzana, de vuelta á Madrid, supo en San Sebastian la actual exacerbación de la epidemia que nos aflige, por un despacho telegráfico de su señora madre política en que le rogaba encarecidamente que por ningún concepto se moviese de allí.

4.º Que dicha recrudescencia de la epidemia, lejos de detenerle, le hizo apresurar un día su salida de la capital de Guipúzcoa, dejando allí á su señora y hacer de una vez el trayecto de San Sebastian á Madrid, en vez de pernoctar en Valladolid, como había pensado y lo exigía imperiosamente el estado precario de su salud.

5.º Que el temor á la epidemia reinante no ha podido ser en manera alguna causa de que el Sr. Lorenzana retardase su venida á Madrid, toda vez que su llegada á Paris coincidió con la aparición del cólera en la capital del vecino imperio, y que durante el mes de la permanencia en ella del Sr. Lorenzana, la epidemia llegó á tomar allí proporciones que no alcanzan ni con mucho Madrid.

6.º Que si la idea del cólera hubiese influido para algo en las combinaciones de viaje del Sr. Lorenzana, lejos de haberle detenido en Paris, se habría obligado á precipitar su regreso, pues entre

gheas han jurado nuestro estermínio. Es preciso esperar tiempos mejores para volver á nuestra santa misión. Reten esto, y que en adelante alguna imprudencia no venga á revelar nuestros secretos á estos oscuros bandidos que guiamos.

Cinco minutos después los doscientos indios se deslizaban al través de la selva. Llegados á tiro de fusil de Baramilda, hicieron alto y se ocultaron en lo mas espeso de los juncos. Jootha Monjee y un indio del reino de Ouda, llamado Neelrutun, se arrastraron como dos serpientes hasta cerca de la habitación.

—¿Y bien? les preguntaron cuando volvieron al cabo de algunos minutos.

—No hay mas que un medio, respondió Jootha Monjee enjugando el sudor y la sangre que resbalaba por su cuerpo lacerado en muchas partes por las espinas; es preciso prender fuego á la indigotería. Todos correrán á este lado y nosotros aprovecharemos el momento.

—Yo me encargo, yo, gritó Bilwar-khan; esto me recordará el tiempo de nuestros incendios de pueblos enteros.

No era esta la primera expedición de los *dacoits*, y entre ellos había individuos muy hábiles para incendiar. Se reunió una enorme cantidad de yerbas secas y de pedazos de troncos y la amontonaron contra los edificios destinados á la explotación del indio.

Los vigilantes perros olfatearon en seguida á los *dacoits*, y empezaron á ladrar furiosamente.

—¡Adelante! gritó Jootha Monjee, atacemos inmediatamente.

Dejando unos treinta hombres para fomentar el incendio, el mal se arrojó sobre la indigotería á la cabeza de los demás indios.

Aunque sorprendidos en medio del sueño, los criados del *baboo* se defendieron valientemente. Solos con su jefe, que era un viejo sordo, probablemente hubieran emprendido la fuga, pero estaban mantenidos por un europeo que tomó el mando y empezó por romper la cabeza á un *mater* (barrendero) que había encontrado disponiéndose á abrir la puerta del jardín para escapar.

De pie sobre la escalera del edificio, Tarleshy disparaba sobre los *dacoits*, á medida que iban entrando en el patio. A pesar de la oscuridad, rara vez erraba el tiro. Algunos servidores flojes le seguían bravamente y derribaban á hachazos ó á sablazos á los bandidos que tentaban trepar por las ventanas. Des-

graciadamente para los defensores de la habitación, el incendio no tardó en estallar é introducir el desorden en medio de ellos.

A vista de las llamas, los *dacoits* exhalaban un grito de triunfo y se arrojaron á la habitación con nuevo ímpetu. Acometido por veinte adversarios, Tarleshy tuvo que retirarse al interior de la indigotería. Se puso á la ventana del salón y continuó disparando sobre los *dacoits* al resplandor del incendio. A pocos pasos de él, el *baboo* Kishunnarain, antiguo *zemindar* á quien pertenecía la indigotería, se arrancaba la barba con desesperación, invocando todas las divinidades del olimpo indio. Pero su cohardía no había de librarle de la muerte. Un *dacoit* logró penetrar por una ventana en la estancia, y le atravesó el pecho de un lanzazo. Al grito desgarrador del viejo el inglés volvió sobre el bandido y le partió la cabeza de un culetazo.

—Deteneos, Tarleshy Sahib, dijo el viejo asiendo al inglés por un brazo, es preciso que os hable.

—Pero los *dacoits*...

—¡Voy á morir, Sahib!... Si Brahma permite que escapéis de los bandidos, entregad á mi hijo mis alhajas y los tesoros que he amontonado para él. Vos no queréis despojar á un huérfano, Sahib, y mi secreto estará seguro en vos.

—Sí, pero apresurao.

—Jurais por vuestro Dios no revelar á nadie el lugar donde están escondidos mis tesoros?

—Os lo juro, Kishunnarain. Si tengo la fortuna de salvar la vida de vuestro hijo, del bravo Boghobuty no será para despojarle después. Esperad que mate á estos dos canallas que atacan á hachazos la puerta pequeña, añadió armando su carabina.

Disparó dos veces, y entregó al arma á un criado que se puso á cargarla de nuevo.

—Hablad entretanto, *zemindar*, dijo, ¡mas por Dios! sed breve.

—Aproximáos un poco, dijo el viejo cuya voz desfallecía, y tu también, mi fiel *Kinnodolall*, añadió dirigiéndose á un viejo *khanammah* que se estaba batiendo intrépidamente al lado de Tarleshy.

—Esperad, dijo, todavía el escocés prestando oído á los ruidos del exterior.

—¡Y bien Sahib, entrareis en mi sala de baños, Partiendo del lado izquierdo de la puerta, contad ocho baldosas en línea recta. A la octava volved frente á

dinero cuando se trata de buen vino ó de lindas muchachas. Pero ved aquí á nuestros *peones*, añadió viendo aparecer á dos indios, delante de los que venia un *behra* de sir Enrique.

Los *peones* trajeron á sus señores una orden parecida á la que había recibido el teniente.

—¡Todo el mundo sobre las armas! dijo Raleigh riendo.

—¿Qué diablo pasa? dijo Middleley, ¿por qué mandar estas ordenes fuera de las horas de servicio?

—¡Pardiez! pronto lo sabremos; contestó Raleigh, no merecen la pena de que nos inquietemos en adivinarlo. Vamos á vestirnos. ¿Queréis que volvamos á recogeros, Burtell?

—No hay necesidad, démonos cita en el bosquecillo que hay frente al pabellón de Mr. Craighton.

Un cuarto de hora después Burtell y Middleley esperaban á su compañero sentados á la sombra de un cocotero á la orilla del camino á pocos pasos del pabellón, cuya puerta veían desde allí perfectamente. Dirigieron una curiosa mirada á la fachada del pabellón, que se decía habitado por la misteriosa odalisca, pero no pudieron descubrir nada.

Por efecto de las enfermedades y de las licencias, el número de oficiales rara vez está completo en las guarniciones indias. Aunque los oficiales de las tropas de la reina no son enviados en comisión ó residencia, ni encargados de funciones civiles, como lo de las tropas de la Compañía, propiamente dichas, cada regimiento apenas tiene sobre las armas las dos terceras partes de sus oficiales. De los de la Compañía de Indias, se ha visto algunas veces un regimiento mandado por un teniente ó un cirujano.

En este momento Craighton, Burtell, Raleigh y Middleley formaban todo el estado mayor del 9.º de dragones.

Raleigh llegó al fin, y los tres oficiales entraron en seguida en el gabinete del capitán.

Mr. John Craighton era un hombre de cuarenta á cincuenta años, de cabellos de color de lirio, ojos semi-cerrados, la piel gruesa ó causa de la bebida, al mismo tiempo que amarilla por la influencia del clima y los estragos de una enfermedad del hígado. Exigente y severo con todos, duro y agresivo con sus inferiores, había llegado á ser generalmente aborrecido. No tenía por lo demás ninguna cualidad de las que hacen

perdonar tales defectos. Perezoso y desarragado como un verdadero nabab, se embriagaba regularmente todas las noches á puerta cerrada y consagraba la mayor parte de su fortuna, que era considerable, á la satisfacción de sus vergonzosos caprichos. Una union desgraciada había hecho mas sombrío aun su carácter naturalmente poco sociable. Vivía siempre solo, no hablaba á nadie y asistía las menos veces posibles á la mesa de sus oficiales.

Se comprende que tal carácter debía ser completamente antipático á Burtell que por lo demás, era la pesadilla del capitán.

Desde que se presentó, siguiendo su costumbre, encontró medio de dirigir algunas desagradables observaciones á cada uno de los jóvenes; Craighton les explicó después el objeto de la reunión.

Después de la destrucción de los *thugs*, perseguidos sin descanso por la justicia militar, los bandidos indios habían interrumpido un momento sus robos y asesinatos. Pero en un país como Bengala, donde la miseria es tan grande, las habitaciones tan apartadas, las selvas tan espesas y la represión de los criminales tan difícil, la propension al robo de los naturales debía dejarse sentir mas ó menos pronto. Desde algun tiempo, los magistrados y los *darogahs* (oficiales de la policía india) recibían continuamente avisos sobre crímenes cometidos por las cuadrillas de ladrones entre Sheergotty, Burdwan, Kenachette, Rogonatore y Hazarubaugh.

El robo parecía el único móvil de todos estos crímenes, porque las víctimas estaban muertas á sablazos, puñaladas ó á palos, en vez de ser estranguladas por el *roomal*, (cordon consagrado de los *phantasmas*.)

Las habitaciones aisladas era sobre todo el blanco de los ataques de los *dacoits*. Estos bandidos las asaltaban á media noche, asesinaban á los moradores, robaban todo lo que les pod a convenir y a brasaban el resto.

Cuando la policía, avisada siempre tarde, llegaba al sitio, no encontraba más que escombros y cadáveres.

En cuanto á recojer informes, era inútil pensarlo. La policía de la India, y sobre todo la de Bengala, es la peor organizada del mundo.

Una gran parte de los *tehoakidars* (especie de guardas de campos y agentes de policía indígenas) estaban en esta época

ser atacado en su patria. y en el seno de su familia, y rodeado de sus amigos... Dice la «Patrie» que el emperador Maximiliano ha dividido el imperio de Méjico en tres grandes distritos militares...

cuanta de mayor cantidad a los acreedores de dicho hospital la cantidad de 16.803 rs., cuyos recibos obran para pública satisfacción en la direccion del establecimiento... Deseñada la noticia de que su majestad la Reina piensa trasladarse en la próxima primavera a Sevilla, vuelve ahora a decir un periódico que sus altezas reales los duques de Montpensier apresurarán su viaje a aquella ciudad para recibir a la Reina...

El periódico Las Novedades de ayer ha sido denunciado por el artículo titulado Un anónimo de la Gaceta y dos sueltos que principia el primero «Vuelven a circular» y el segundo «El donativo real»... El señor gobernador de esta provincia ha dirigido una atenta y espresiva comunicacion al ministerio de Ultramar, dando las gracias por el importante donativo que por dicha dependencia se ha remitido al gobierno para atender a las necesidades públicas ocasionadas por la epidemia reinante...

La empresa del teatro del Príncipe ha acordado dar una funcion a beneficio de los pobres que mas hayan padecido en Madrid a consecuencia de la enfermedad reinante... Ha vuelto a encargarse del negociado que desde hace tiempo viene desempeñando en la direccion de Sanidad, el señor Lorente, aun no bien restablecido del ataque de cólera que le ha tenido en cama algunos dias...

Anteayer a las 7 y media fué herido un sugeto en la calle de la Cabeza; pero de tal gravedad, que inmediatamente hubo que administrarle la Extrema-Union en la casa de Socorro de la plazuela del Progreso... Hemos oido que aquel sugeto se llamaba Leoncio Martin (a) Pancho, de edad de 21 años, de oficio papelista, y que habitaba en la calle del Sombrerete, número 4...

VI. Los bandidos y el Zemindar. Algunas horas antes de la partida de Burtell para la indigoteria, una banda de cerca de doscientos indios se encon-

traba reunida en medio de las junqueras a seis cosses de Baramilda. Sentados sobre sus talones, postura favorita de los indios, formaban un gran circulo alrededor de cinco individuos, enemigos de los que se encontraban el fakir Dhurrumtoor y el viejo Dulkazin...

—Para alistarme entre ellos. —¿Tú el hijo de un faringhea, ¡que su raza sea maldita! Todos repitieron esta imprecacion con increíble fervor. —Si mi padre era un faringhea, yo no le he conocido jamás, respondió el half-cast. Los blancos nos desprecian y reniegan de nosotros...

—Bendito sea Kaleo que lo entrega a nuestra venganza. —¿Qué viene a hacer en Baramilda? preguntó Bilwarkhan. —He supuesto que tiene cita con una mujer de su nacion, dijo Jootha, porque he visto entrar en el pabellon un palanquin al que Tarlesby sahib ha salido a recibir...

—La santa diosa nos envia al asesino de nuestros hermanos, dijo el ciego; ¡que el miserable faringhea muera en los tormentos! No olvides, Jootha Monjee, que él mandaba los soldados que mataron a mis dos hijos y a mi hermano...

sa; ignoramos, sin embargo, si resultará con esta alguna culpabilidad.

Por el juzgado de guardia del Congreso se instruyeron las primeras diligencias, las cuales se han pasado ayer a la Audiencia por donde seguirá el procedimiento.

Hace pocos días fué asesinado, según se dice, en Pego, un guardia de montes del Estado, llamado Julian Ortega. El presunto asesino ha sido preso por la Guardia civil, y puesto a disposición de la autoridad.

Hace pocos días penetraron unos ladrones en la iglesia parroquial de Sahagún, llevándose varios vasos sagrados y algunos otros objetos destinados al culto.

Un joven, vecino de Azcoitia, que hace tiempo padecía de enagenación mental, se arrojó hace pocos días desde un piso segundo, quedando con escasas esperanzas de vida.

Uno de los funcionarios públicos que han quedado cesantes por faltar a su puesto en estas peligrosas circunstancias ha sido el Sr. D. Máximo Ortiz de Zárate, empleado en la dirección de la Deuda. Pero antes de saber su cesantía, cuando tuvo noticia de que era forzoso acudir a su puesto de honor, lo hizo, a pesar de hallarse sumamente delicado, y ayer se presentó en la oficina. Al poco rato de permanecer en ella se agravó su malestar y fué preciso conducirlo a su casa en un coche. Apenas el Sr. Alonso Martínez ha tenido conocimiento de estas circunstancias por el director de la Deuda, ha revocado el orden de cesantía atendiendo a las condiciones y situación del Sr. Ortiz de Zárate.

A consecuencia de haber fallecido uno de los individuos que componían el comité de unión liberal de la sección de San Clemente, provincia de Cuenca, se procedió a nueva elección el domingo último, asistiendo gran número de electores, quedando compuesto el comité de los señores D. Modesto Gosalvez, D. Urbano Lopez de Haro, D. Rafael Minuesa, D. Diego Lopez de Haro y D. Pablo Lopez.

La real orden que publicó ayer la Gaceta separando al administrador de Rentas de Coria, D. Manuel Javajá Lindo, por influir en favor de candidatos de la unión liberal, es una prueba palmaria y evidente de que el señor Alonso Martínez y sus compañeros de gabinete están decididos a dejar cesantes a los funcionarios públicos, que abusando de su posición, tienden a coartar la libertad de los electores.

El gobierno no se mezcla ni piensa mezclarse en las elecciones, y por eso, sin contemplación alguna, corrige los abusos, vengando de donde vinieren, y sea cualquiera la persona ó partido que los apadrine.

La candidatura probable para diputados a Cortes, por la provincia de Huesca, en las próximas elecciones, se compone de los Sres. D. Fermín Falcos, D. Juan Alonso Colmenares, D. Manuel Gabin, D. Mariano Royo, D. Rafael González Carvajal y D. Alejandro Shee y Saavedra, todos candidatos de unión liberal. Y en la provincia de Huelva se compone de los señores Pinzon, don Nicolás Hurtado, que también se presenta por Badajoz, y D. Ricardo Villalba, de unión liberal; y D. Fernando Garrido, progresista.

En el mercado de granos de esta corte se han vendido ayer 431 fanegas de trigo, de 3.500 a 4.200 escudos; la cebada de 0.000 a 0.000 escudos, y la algarroba á 2.200 escudos.

De los datos relativos a la enfermedad reinante que ayer hemos recogido, resulta que el número de las invasiones en Madrid ha disminuido bastante en número y mucho más en intensidad, desde el día anterior. Todo hace creer que entramos desde luego en el período de decrecimiento del mal, y que poco a poco este nos irá abandonando, tanto más pronto cuanto mayor sea la baja de la temperatura y menores las imprudencias de algunas personas que inadvertidamente se abandonan a descuidos ó excesos que suelen pagar bien caros por efecto de una confianza temeraria.

Las invasiones ocurridas en Madrid y asistidas por la beneficencia domiciliaria desde anteaer a las 8 de la mañana á igual hora de ayer, han sido 123, número que como verán nuestros lectores ofrece una disminución considerable de 33 casos, comparado con la cifra del día anterior. Hoy como ayer haremos observar que la mayor parte de estas invasiones son de un carácter bastante leve, y desaparecen con prontitud cuando no se despiden los síntomas y la ciencia se apodera de los enfermos para combatir el mal. Así lo manifiestan todos los facultativos con quienes hemos hablado, y todos están contestes en asegurar que han salvado y están salvando á todo el que recurre con tiempo á la medicina.

En el hospital General han ingresado en las doce horas trascorridas desde las ocho de la mañana á las ocho de la noche de anteaer 17 invadidos, y desde esta última hora á las ocho de la mañana de ayer solo cinco. En las veinticuatro horas han ocurrido seis defunciones, ó cinco en las doce primeras y dos en las segundas. Esta división de las veinticuatro horas y su resultado, prueba la gran mejoría que ha habido desde la noche anterior.

En el hospital de Chamberí no ha ocurrido

ninguna defunción. Los enfermos existentes continúan aliviados y caminando en el período de su curación.

En la Inelusa y colegio de la Paz no ha ocurrido novedad. Los enfermos se guían bien, y una defunción que ha ocurrido en el segundo de los establecimientos citados, lo ha sido de una enfermedad ordinaria que no tiene ni aun puntos de semejanza con el cólera.

En el colegio de Sordo-Mudos y en la cárcel la salud pública continúa siendo satisfactoria, hasta el extremo que en el segundo de dichos establecimientos la enfermería ha quedado limpia por completo.

En los demás establecimientos públicos y de Beneficencia de Madrid no se ha presentado caso alguno de epidemia. Solamente en el colegio de San Ildefonso, establecido en San Francisco, de que hablamos ayer, se ha presentado un caso, pero de carácter tan benigno, que casi no merece el nombre de cólera.

Mientras que en las casas de socorro de las calles de Silva, Jacometrezo y Fuencarral se han auxiliado menos invadidos que el 24 en las horas que median desde las ocho de la mañana á las cinco de la tarde, en las de la Carrera de San Francisco y plazuela del Progreso, cuya demarcación abarca la parte Sur de la población, se han aumentado las visitas facultativas por nuevas invasiones, pues comparadas las de ayer con las de hoy, resulta un aumento de doce atacados, si bien estos, repetimos, no se presentan con tanto rigor.

En Alcalá, ocurrió el 24 una invasión en el casco del pueblo. En el presidio no se han presentado nuevos casos, antes al contrario, se han dado 10 de alta como curados, y quedaba ayer mañana una existencia de 33 coléricos, que seguían bastante mejorados en el curso de la enfermedad.

En todos los pueblos de la provincia de Madrid la salud pública ha mejorado notablemente, hasta el punto que ayer por la mañana solo existían entre todos ellos 43 invadidos, habiendo fallecido 3.

En las provincias de España más ó menos atacadas de la enfermedad, esta sigue descendiendo de una manera visible. Únicamente la población de Sevilla no sigue la regla general. Según los partes recibidos hoy, resulta que anteaer han ocurrido en aquella población 113 defunciones y 98 en el día anterior.

En Marsella desciende también rápidamente la enfermedad. Desde el día 1.º al 10 de este mes solo han ocurrido 123 defunciones, es decir, 457 menos que en la decena anterior.

En Malta desde el 1 al 7 han fallecido 45, y seguía decreciendo la epidemia.

En Trípoli y regencia de Túnez no ocurren nuevas invasiones.

En Argel se habían presentado algunos casos, pero pocos.

En Constantinopla, la salud era buena después de los terribles estragos que allí se han sufrido. Cuentase que de 40.000 atacados en aquella población, solo han podido salvarse 3.000.

En Egipto ha cesado por completo la epidemia y ya se espiden patentes limpias. No así en Smirna, donde, aunque no ocurre novedad, no se espiden todavía, sin embargo, las patentes limpias.

En el día de hoy, si la autoridad gubernativa concede el indispensable permiso, saldrá una procesion de rogativa de la capilla de Nuestra Señora de la Soledad de la calle de la Palma, costeada por los vecinos de la calle de Calatraba y adyacentes.

El cuadro de la milagrosa imagen será conducido en andas por las calles de aquel barrio y antes de la procesion se centrará una solemne misa en la capilla; para cuyo objeto se ha hecho una cuestion entre los vecinos del barrio, en la que figuran limosnas hasta de 12 céntimos, hechas por infelices vendedoras que apenas cuentan con suficientes recursos para dar pan á sus hijos.

Para mayor solemnidad de la funcion, el teniente hermano mayor de la congregacion del Olvido, D. Ignacio Santiaño y Sánchez, ha cedido generosamente las magníficas andas de Nuestra Señora del Olvido para que en ellas coloquen el cuadro de la Virgen de la Soledad.

### SEGUNDA EDICION.

Durante las 24 horas hasta las ocho de la noche de ayer, fallecieron en Madrid á consecuencia de la enfermedad reinante 89 personas, de las que 24 eran varones, 47 hembras y 18 niños.

De enfermedades comunes sucumbieron en igual período 25.

La cifra de los fallecidos á consecuencia del cólera se repartió por parroquias en la forma siguiente:

En Santa María, 3; en San Martín, 1; en San Ginés, 2; en San Nicolás, 1; en Santa Cruz, 2; en San Pedro, 4; en San Andrés, 14; en San Justo, 4; en San Sebastián, 9; en San Lorenzo, 24; en San José, 2; en San Millán, 20; en San Ildefonso, 1; en San Marcos, 1, y en Chamberí, 1.

Hoy publicará la Gaceta los reales decretos admitiendo la dimision que, fructado en el mal estado de su salud, ha presentado D. Zacarías José Casaval del destino de oficial de la clase de segundos del ministerio de la Gobernacion.

Otro declaran lo cesante, atendiendo al mal estado de salud, á D. Manuel Fernandez Henestrosa marqués de San Miguel, oficial de la clase de terceros.

Y por último, nombrando archivero del mismo ministerio, vacante por fallecimiento de D. Inocente de Eraña que desempeñaba, á D. Sebastian So-

liva, oficial primero de dicha dependencia.

Hoy publicará el periódico oficial una real orden declarando limpio el puerto de Valencia, en vista del buen estado sanitario de la capital y de lo informado por la junta provincial de sanidad.

Se ha aprobado y dispuesto que el coronel del regimiento de infantería Isabel II D. José Brandis y Mosquera, y el coronel graduado teniente coronel de la misma arma D. Ramon de Ciria y Grazer, que se halla de ayudante de campo de la direccion general de administración militar forme parte de la junta que ha de revisar y proponer la simplificación de documentos para la administración y contabilidad de los diversos cuerpos del ejército.

Se ha dispuesto pase de director á la maestranza de artillería de Sevilla el coronel del cuerpo D. Francisco Espinosa y Zuleta, vocal de la junta superior facultativa.

Ha quedado resuelto se disuelva la compañía provincial de artilleros trabajadores formada por real orden de 7 de junio del año próximo pasado para apresurar la reedificación del antiguo aceduzar de Segovia, incorporándose los individuos que la constituían en las distintas secciones del cuerpo de artillería á que pertenecen.

D. Genaro Quesada, jefe de la seccion de Estadística de Valencia, ha sido el primero que ha remitido los datos referentes al censo de la ganadería, y el señor presidente del Consejo de ministros, á propuesta de la direccion del ramo, le ha conferido á nombre de S. M. la cruz de caballero de la orden Isabel la Católica.

El señor subsecretario de Gracia y Justicia se halla enfermo.

En el ministerio de Ultramar se han dado tambien los ascensos para cubrir las vacantes que han dejado dos altos empleados ausentes.

Dice La Epoca que no sería difícil que el Sr. Leon y Medina volviera al tribunal de Cuentas del reino en la plaza que ha dejado vacante la dimision del Sr. Santillan; que es probable que al Sr. Cámara, segundo jefe que era en estancadas, le reemplazará el Sr. Secades, que tiene igual categoría en la direccion de impuestos indirectos, y por fin, que no sería imposible un cambio entre los destinos que actualmente desempeñan en estancadas y en loterías los Sres. Contreras y Cabello.

El Pensamiento Español dice que sus amigos los Sres. Novedal, Herreros y los demás correligionarios suyos si salen electos diputados, ocuparán sus puestos, pues no son partidarios del retraimiento ni de la política pesimista.

Propone un periódico que si con los donativos populares hay bastante para atender á las necesidades públicas que ocasiona el cólera, con el millon entregado por S. M. podría dotarse el mayor número de niños huérfanos sin persona que de su amparo cuide.

Se ha principiado á colocar la cañería de las aguas en el barrio del Rastro.

Se han ocupado varios periódicos de la separacion del rectorado de la universidad de la Habana del Sr. D. Francisco Durán y Cuervo, suponiendo La Soberanía Nacional que esta medida la ha adoptado el capitán general por mezclarse dicho Sr. Durán en la política como uno de los comisionados del partido peninsular. El Sr. Durán y Cuervo no ha sido separado de su destino; ha sido solo suspendido por el capitán general, y falta la aprobacion del gobierno de S. M.

Se ha concedido al mariscal de campo D. Carlos María de la Torre y Navacerra, de cuartel en la villa de Pozorubio, provincia de Cuenca, un año de real licencia para viajar por el extranjero con objeto de restablecer su salud algun tanto quebrantada desde hace algun tiempo.

Para la suscripcion abierta en la secretaría del ayuntamiento de Palma, con objeto de atender á las necesidades ocurridas por la invasion del cólera en aquella capital, ha entregado el señor gobernador civil 3.000 escudos, librados al mismo por el gobierno de S. M. del fondo de calamidades públicas. Además han entregado: el señor marqués de Casta-Pizarro, 150 escudos, el capitán general, 100, y el Sr. Estade y Sabater, alcalde, 100.

Tambien ha sido nombrado oficial del cuerpo de administración civil, con destino al gobierno de Oviedo, D. Enrique García Ceñas.

Varios súbditos franceses han cometido un atentado contra el cónsul de Francia en la república de Venezuela, monsieur Pietri. Habiendo dejado impune las autoridades locales esta violencia, el gerente del consulado general de Francia en Caracas ha dirigido inmediatamente una queja al gobierno central, reclamando la prision y castigo de los culpables.

El gobierno canadiense conserva la esperanza de ejecutar su proyecto de confederacion norteamericana. En un discurso pronunciado en Ottawa por el *Warney* general Mac Donald, afirma que esta ciudad, capital hoy del Canadá, será pronto metrópoli de todas las pro-

vincias inglesas de la América del Norte. Antes de un año, ha dicho, la Confederacion de estas provincias será un hecho consumado.

Acaba de publicarse en esta corte un folleto en lengua francesa, que lleva por título *Estudio sobre la crisis monetaria y comercial de España*, por un negociante de Madrid.

Se calculan en 17.000 los candidatos á diputados que se han presentado en Italia para los 443 distritos que son representados en la Cámara popular.

El gobierno inglés ha levantado en todos los puertos y bahías de Inglaterra las restricciones impuestas á los buques americanos. En la comunicacion que al efecto ha pasado el conde Russell á los lordes del almirantazgo, se dice que en adelante se concederá á los buques de guerra de los Estados Unidos una hospitalidad y una amistad sin condiciones.

No es cierta la noticia dada por muchos periódicos alemanes, de que los gobiernos de Austria y Prusia han pedido á los de otros Estados de la Confederacion germánica que pongan coto á las demasías de la prensa periódica.

El Sr. Gallostra, gobernador de la provincia de Valladolid, acaba de dirigir una circular á los alcaldes de todos los pueblos exhortándoles á que procuren tranquilizar á los habitantes, y desvanecer las infundadas impresiones que ha producido en algunos ánimos el exagerado temor de que la epidemia reinante en algunas capitales de España invada desgraciadamente aquella provincia. La autoridad se anticipa á declarar que tiene tomadas todas las medidas convenientes para el desgraciado caso en que aquel infundado temor se realizase.

Según los periódicos imperialistas franceses la mayor parte de los periódicos anglo-americanos llegados por el último correo de Nueva York, consideran completamente perdida la causa de Juárez en Méjico. Los mismos agentes juaristas que hay en los Estados Unidos, convencidos de esta verdad, han cesado en su intento de hacer alistamientos de voluntarios que fueran á Méjico á defender la causa del ex-presidente.

Escriben de Londres que la muerte de lord Palmerston va á ser ocasion de importantes modificaciones en los partidos políticos, pues la fraccion que apoyaba al eminente hombre político en el Parlamento se dividirá yendo los más avanzados á engrosar las filas de los radicales y los moderados á las del partido *tory* dispuestos á hacer concesiones para alcanzar el poder.

Según una curiosa estadística publicada por la Gaceta Industrial, París tiene una población de 1.700.000 almas, de las cuales 400.000 viven de sus rentas particulares, otras como empleados del Estado, ó ejerciendo algun oficio; 100.000 habitan escuelas, hospitales ó están encerrados en cárceles; 200.000 viven del comercio, y 1.000.000 de la industria. Hay que agregar aun 30.000 soldados que no están incluidos en aquel guarismo total, y los cuales guarnecen las fortificaciones extramuros.

Según habíamos anunciado, el día 23 del corriente se reunió la real academia de medicina de esta corte, en sesion pública literaria, y en ella dió cuenta el señor Santero del dictamen evacuado por la seccion correspondiente sobre la Memoria que, por conducto del gobierno, ha presentado á la misma el profesor don José Peña. Como este asunto ha llamado la atencion pública en las actuales circunstancias, insertamos á continuación el resumen del expresado dictamen, sobre el cual se abrió discusion, que continuará mañana en la sesion ordinaria que celebrará esta elevada corporacion. El resumen, pues, del informe de la Memoria del Sr. Peña, presentado á la academia por la seccion correspondiente, es como sigue:

1.ª Que la nueva teoria del Sr. Peña se funda en la observacion de un fenómeno cierto, pero que no figura como factor principal en el cólera-morbo asiático sino como efecto secundario, más ó menos frecuente; no pudiendo servir, por lo tanto, para dar á conocer en dicha enfermedad un carácter esencial exantemático.

2.ª Que en su consecuencia, la indicada teoria no es admisible; siendo más conforme al recto criterio médico la que más generalmente se halla aceptada en la ciencia.

3.ª Que el autor de la Memoria no ofrece novedad alguna para el tratamiento de la enfermedad bajo el punto de vista particular en que la considera; pues los procedimientos que indica son los prescritos ya por la ciencia, en conformidad con el conocimiento establecido sobre la dolencia expresada.

Y 4.ª Que la Academia reconoce como exacto que en el cólera-morbo asiático, cuando se trata oportuna y convenientemente en los primeros períodos con los auxilios que la ciencia tiene bien acreditados para el caso puede salvar y salva en efecto el arte al mayor número de los invadidos; pero advirtiendo que á veces la causa obra con tal intensidad, y los sujetos ofrecen tal disposicion para recibirla, que la enfermedad corre sus períodos en breves horas, sin dar tiempo á que se desplegue la accion de los recursos terapéuticos más eficaces; en cuyos casos, que son los llamados fulminantes, la naturaleza sucumbe. Tal es el dictamen de la seccion, dejando á salvo la buena intencion del Sr. Peña, y

el mérito y labor osilada que corresponden al mismo profesor.

El encargado del café de la Iberia, de Sevilla, se suicidó el día 23, disparándose un tiro.

Ha llegado á Valencia, con el objeto de prestar el debido juramento antes de tomar posesion de su destino, el señor brigadier D. Manuel Yañez Diaz, nuevo gobernador de la plaza de Peñíscola. Ha debido salir ya para su destino.

El día 23 se prendió fuego á la casa de campo conocida con el nombre de Vergara, que se halla situada cerca de San Juan, provincia de Alicante. Las llamas destruyeron el piso alto del edificio y redujeron á cenizas una partida de cebada que habia almacenada. Afortunadamente no hubo desgracias personales, ni las pérdidas han sido de mucha consideracion.

El gobernador civil de Alicante visitó anteaer el pueblo de San Juan, inmediate á aquella ciudad, con objeto de enterarse del estado sanitario y de clar medidas para evitar el desarrollo de la epidemia que allí se padece.

Parece que tambien en algunos puntos de Africa se han presentado casos de fiebre amarilla.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 25. En la Bolsa de hoy quedaban: el 3 por 100 interior español, á 33 3/4; el exterior, á 00; la diferida, á 38 0/0; la amortizable, á 00 0/0; el 3 por 100 francés, á 68-2 1/2; y el 4 1/2 á 98-10.

Londres, 25. Los consolidados ingleses quedaban de 89 á 3 1/8.

BOLSA.—COT. OFIC. DE AYER 23.			
Fact. públicos.	Ul. pr.	Ul. pr.	Ul. pr.
Cons. alcont.	39-70	De á 2000....	00-00
Id. fin de mes	00-00	De jun. 2000.	00-00
Id. fin prox.	00-00	De agos. 2000	00-00
Id. fin cont.	33-70	De mar. 2000	00-00
Id. fin de mes	00-00	De julio 2000	00-00
Amort. de 2.ª	00-00	Obras públ.	81-00
Idem de 2.ª	00-00	Can. Isabel II	000-00
Personal...	21-30	Oblig. del E	76-15
Billetes hip.	91-00	Ban. de Esp.	133 00
Carret. y socs.		Créd. de Esp.	1.900
De abril 4000	00-00	Id. Mov. esp.	1.900

### ESPECTACULOS PARA HOY.

Teatro Real.—A las 8.—*Saltimbanco*. Principe.—A las 8 1/2.—*Los amantes de Teruel*.—Baile. Novedades.—A las 8.—*El terremoto de la Martinica*.—Baile.—*Los géminos encontrados*.

### BANCO DE ESPAÑA.

Suscripcion para aliviar las desgracias producidas por la epidemia reinante. Rs. vs.

La Excmo. señora marquesa viuda de Valparaíso, y sus hijos los Excmos. señores D. Francisco de Paula Berymy y Osorio, marqués de Valparaíso y de Albuente y la marquesa de Villahermosa.....	1.500
Testamentarios de D. José Sarraide, en sufragio de su alma.	1.500
D. Gaspar Ruestes.....	500
Excmo. Sr. D. Bartolomé de Santamarca.....	10.000
D. J. M. S. M.....	1300
Antonio María Blanco.....	320
Manuel Tubino.....	100
Señora viuda de Gosalvez é hijos.....	2.000
D. Nemesio Sancha.....	200
Fabian Bisbal.....	500

Recibido en el día de hoy..... 16.920  
Ingresado hasta el de ayer.... 286.432

TOTAL... 303.352

Importante reales vedon trescientos tres mil trescientos cincuenta y dos.

NOTA. En la última lista se dijo que D. Juan Bautista Cano habia mandado un donativo de 400 rs., y quien ha dado esta cantidad es D. Juan Bautista Carré.

Madrid, 24 de octubre de 1865.—El cetero general del Banco de España, Manuel Diaz Moreno de Vivar.

### DIARIO DE MADRID.

Santo del día 26.—San Evaristo, papa y mártir.

Guitos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del hospital de San Juan de Dios, donde continúa la novena del Arcángel San Rafael; á las diez será la misa mayor, en la que predicará D. Gástor Compañía, y por la tarde en los ejercicios dirá el sermón D. Patricio Páramo.—Continúan celebrándose las novenas de rogativa á Nuestra Señora de las Maravillas en su iglesia titular, y la de San Roque en Santa Cruz.

Visita de la Corte de Maria; Nuestra Señora del Buen Parto en San Luis ó en San Sebastian.

La ilustra congregacion de tipógrafos de esta corte, que tiene por titular á San Juan Ante-Portam Latram, establecida en la iglesia de San Antonio del Prado, y de la que son patronos los Excmos. señores duques de Medinaceli y el señor don Fernando Gaspar y su señora, ha dispuesto, movida de un sentimiento

